

EL IDEAL

PATRIA Y REPUBLICA—MORALIDAD Y JUSTICIA

Unión republicana.—Federación Ibérica.—Procedimiento revolucionario.—Cortes Constituyentes.—Respeto á la legalidad republicana.

AÑO I.

Véanse al principio de la cuarta plana del periódico, las condiciones de suscripción. En la misma, los precios de los anuncios, así en España como en el extranjero.

TODA LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRÁ EN ESTA FORMA:
EMILIO PRIETO Y VILLARREAL
CALLE DE ALMAGRO, 4, TERCIERO, DERECHA
Redacción y Administración, Minus, 21, principal.

De los artículos publicados en la sección titulada POLEMICA, serán responsables sus autores. Número especial, los domingos.—No se devuelven los originales.

NÚM. 22.

POR LA IDEA

La opinión portuguesa

Nuestro colega portugués *O Transmontano*, se expresa en estos términos al ocuparse de las próximas elecciones municipales:

«El fuerte y vigoroso partido republicano español, preparándose para dar la segunda batalla por medio del sufragio con motivo de las próximas elecciones municipales, y habiendo demostrado en fuerza ante las urnas en la primera batalla, esperamos que la próxima será más enérgica y decisiva. Estos golpes producirán gran efecto en la decrepita y vacilante monarquía de los Borbones, y la República surgirá triunfante y gloriosa en la Península, porque España es hoy incontestablemente una de las naciones donde más intenso y profundo vibra el amor á la libertad y el generoso espíritu de la democracia.»

Así se explican nuestros hermanos los portugueses.

¡Fíjense bien nuestros correligionarios.

Nuestra causa es la causa de Portugal.

No hablan del triunfo de la República en España, sino en la PENÍNSULA. En esta Península que dividieron los reyes y que unieron los pueblos, empezando por arrojar muy lejos lo que les estorba, para confundirse en una sola voluntad, la de las dos naciones.

Iremos á la próxima lucha electoral con el mismo ardor que fuimos á la de diputados á Cortes, porque hasta los más revolucionarios, los que, como nosotros, confiamos muy poco en la eficacia de las luchas electorales, se imponen con un deber la sumisión á los acuerdos de la Junta suprema de los partidos republicanos obligados.

Iremos á la lucha con fe y entusiasmo, oración nuestro distinguido colega portugués; pero á Dios rogando y con el mazo dando, como dice el adagio español.

Las papeletas son para nosotros como las oraciones: que casi nunca llegan.

En cambio, lo que llega siempre es un golpe dado con oportunidad y energía.

Y el golpe, para nosotros y para las masas del gran partido republicano, es la revolución.

Nuevos puntales

Los escándalos de inmoralidad política que vemos en los tiempos presentes, no tienen precedente en la historia. Los republicanos embolados han venido, por fin, á engrosar las filas ministeriales. Vayan benditos de Dios.

¿Qué no sea del agrado de todos este final de la evolución. *El Tiempo*, por lo menos, mira con recelo estas aproximaciones que no significan por ahora otra cosa que el apetito á las presbiterias, sin que el jefe del gobierno se haya cuidado de robar de esos advenedizos declaraciones expresas de la lealtad y adhesión á las instituciones. El Sr. Sagasta, sin embargo, se muestra satisfecho y tranquilo de la adquisición.

Codicioso como pocos del rebajamiento de estos tiempos, comprende la eficacia del plato de lentejas, que decía ayer nuestro querido amigo el Sr. Marengo. ¿Qué importa la conciencia, teniendo repleto el estómago?

Ya tienen los ministeriales un puntal más.

Por esto Sr. Sagasta, ó está durmiendo ó es un desdichado.

Tienen que estarle llamando la atención á cada momento. ¿Y quién? Los vecinos de enfrente.

Después del alerta de *El Tiempo*, respecto á ese inconcebible contubernio con los posibilistas, viene *La Epoca* con otro toque de atención de suma gravedad.

Las derrotas son siempre sensibles; pero las derrotas aquí, en la cabeza de la monarquía, son mortales.

La Epoca, que no puede desconocer el grave riesgo que corren las instituciones, si volvemos á otra batalla y vencemos, que venceremos, censura y reprueba la indiferencia con que el gobierno ha mirado sus excitaciones para un concierto de común inteligencia entre los partidos monárquicos.

No encuentra fácil el diario conservador ese recurso de habilidad que á última hora proyecta el gobierno, de aplazar sólo en Madrid las elecciones, recurso que significa miedo; y si no ha de poderse conseguir esto, presintiendo, y no sin razón, otro descalabro para las huestes monárquicas, trata de recabar á todo trance la fusión de fuerzas monárquicas para la próxima lucha electoral.

¡Un Ayuntamiento republicano en la capital de la monarquía!

Asusta verdaderamente pensarlo. Pero más deben asustarse de pensar que, con Ayuntamientos ó sin ayuntamientos, la opinión general es republicana; y si con habilidades tratan de cerrarnos el paso, cuando los gobiernos obstruyen los caminos de la legalidad, los pueblos sabrán hacer respetar sus derechos.

Ni con el refuerzo de los posibilistas, ni con la convenida ayuda de los conservadores podrá el gobierno contrarrestar la fuerza, cada día más pujante, de las masas republicanas. La ola avanza.

Si se nos provoca á los comicios, allí aoudiremos; si mal aconsejado el gobierno, nos impide el acceso á los comicios, oltipese á sí mismo de la actitud en que el pueblo pueda colocarse.

El duelo entre la monarquía y la República no es á primera sangre; es á muerte.

Y á pesar de todos los puntales, el edificio se vendrá al suelo.

Tijeretazos

Los posibilistas ingresaron ayer oficialmente en el campo de la monarquía.

El Sr. Almagro, posibilista de la clase de terceros, fué ayer el encargado de anunciar á todo el mundo el resellamiento de sus correligionarios, aprovechando la discusión del acta de Singüenza, por donde ha luchado el Sr. Ruiz López, con el auxilio del gobierno y el de 80.000 pesetas.

A pesar de esta declaración, el candidato estuvo á punto de ahogarse; pues muchos diputados de la mayoría abandonaron el salón en el momento de votar; otros varios votaron en contra y sin el voto del presidente del Congreso, quien resolvió correctamente el empate— como dice un diario monárquico—el Sr. Ruiz López se queda sin acta y sin dinero.

«Sacrifiquen ustedes para esto hasta el pudor político!»—decía ayer indignado uno de los amigos del Sr. Castelar.

La ingratitud de los fusionistas ha indignado también á nuestro colega *El Imparcial*, el cual, dice hablando del asunto:

«En la ciudad cuestión nadie se explicaba cómo el gobierno no había influido más sobre la mayoría para evitar el riesgo de un serio disgusto con los posibilistas. Queda el candidato derrotado Sr. Botija, había de pesar en el ánimo de los ministeriales, también lo es que ese espíritu de compañerismo debía ceder delante de otros motivos de orden más elevado.»

El Sr. Almagro había dicho que él y sus amigos «se consideraban dentro de la mayoría». Esta declaración, la más explícita que han hecho los posibilistas hasta ahora, obliga á los ministeriales á otra conducta que la observada ayer por varios de ellos.

El Imparcial discurre en esto como amigo oficioso de los posibilistas, pero le falta la lógica.

La conducta que han observado los ministeriales con sus nuevos aliados es tan natural, que muchos años antes de existir el posibilismo vargonzante, ya había dicho Calderón, previendo ciertas componendas:

El traidor no es menester siendo la traición pasada.

Y sigue el capítulo de las lamentaciones:

«El resultado de todo esto es que los posibilistas, con un quiniens se unieron más y más las otras oposiciones, han dado ayer un paso importante hacia la situación y la monarquía.»

Si que lo han dado. Un paso de can-can.

Pero aun los aguardan peores pasos á los neofusionistas. Por lo pronto nuestro ilustre amigo el Sr. Salmerón, en la breve pero contundente réplica que ayer dirigió á los resellados, les demostró de un modo elocuente que todavía, en esta época desdichada de fusionistas, tiene sus inconvenientes apostatar de sus ideales por un pedazo de pan.

Porque, como dice un autor dramático: Hacer comercio de la conciencia ó hacerlo de la carne es una misma cosa.

Y aun parece más repugnante la prostitución masculina que la femenina.

Lo que hay es que hasta ahora los posibilistas no han sacado gran cosa de su última evolución, de algún modo hemos de llamarla.

Ellos esperaban, carteras, embajadas, direcciones generales, etc., etc., y en lugar de esto se encuentran á las primeras de cambio con la ingratitud de los fusionistas, el desdén de los conservadores y el desprecio de los verdaderos partidos republicanos.

¡Pobres gente! Buscaban como Sancho aventuras de insulas y tropiezan de manos á boca con aventuras de encrucijada.

La política de la regencia:

«Se ha dicho que la distinguida esposa de un eminente hombre político había recomendado oficialmente á un respetable individuo de la Comisión de actas dos que se pensaba declarar graves.»

Las líneas que anteceden son de nuestro colega *La Correspondencia Militar*, á quien parece sorprender eso de que las mujeres intervengan directamente en la política.

No encontramos justificada la sorpresa del diario militar, porque siempre ha sucedido lo propio en las monarquías.

Desde la época de Marión Delorme.

Los periódicos monárquicos insisten en afirmar que el gobierno no ha desistido de la idea de aplazar las próximas elecciones municipales.

La manera de conseguir este aplazamiento, no la indican los citados colegas; pero tienen por seguro que los fusionistas apelarán á todos los medios para sacar adelante el proyecto.

Pues aguardaremos á conocerlos para proponer los nuestros, porque también nosotros estamos dispuestos á emplear todos los medios para impedir que el gobierno realice su propósito.

Desde el más suave hasta el más contundente.

El que no se consuela es porque no quiere.

He aquí un suelto oficioso de *La Correspondencia*:

«Calculábase en Diciembre que no bajaría el déficit de 75 á 80 millones de pesetas, y si la recaudación sigue como hasta el presente, puede afirmarse, según impresiones que consideramos autorizadas, que no pasará de 50 á 55 millones de pesetas.»

Cuando la gente fusionista subió al poder, daba el Sr. Gamazo como cosa segura la nivelación de los presupuestos, pero ahora ya se resigna con un déficit de cincuenta y tres millones de pesetas.

Más adelante, sabe Dios hasta dónde llegará la resignación del Necker de Medina del Campo.

Parentesis

La raza negra

(LEYENDA CURSI)

Allá, en los tiempos de Maricastaña, cuando, según cuentan las viejas, hubo una reina de ca-

bellos verdés, que usaba para diario enaguas de tisú con piedras preciosas; en los tiempos en que la corte corría liebres y conajos sobre corceles de alas de oro y con perros azules y morados, ocurrió lo que sabrás, atterrido lector— si saberlo quieres, y ten presente que yo lo estaba, y mucho, cuando él de la boca de rubí de una sílfide, tan sorprendente historia.

En la corte de... no recuerdo sino que su nombre parece alemán por lo enrevesado, reinaba el buen Lordio XVI, muy parecido al rey de copas, amado de sus súbditos, querido de los dioses y mimado por las hadas.

Posela el envidiable don de la sordera moral, esa disposición de los órganos auditivos, merced á la cual sale rápidamente por una oreja lo que entró por la otra.

Vivía libre, feliz é independiente—sin cargamentos—no escuchando las murmuraciones de los cortesanos y, por serlo y de los buenos, siempre daba pruebas de finísimo oído cuando se hablaba de un torneo ó de una batalla de jabalotes, sus diversiones favoritas; pero era más sordo que un ministro moderno, cuando se hablaba de las infidelidades y locuras de su consorte.

Un mágiico había predicho que se turbaría la paz del reino el día en que el rey castigara á su esposa, y el buen Lordio esperaba paciente á que un amante malhumorado perniquebrara ó nechara á la reina de... de esa corte. Así ocurrió cierto día, y pasados los blancos lutos, ahogado el acensio y hechas las demás zarandajas cortesanas, propias del caso y de la época, vióse libre el rey de copas, es decir, Lordio, y reconcentró todo su cariño en su hija.

Andilia era un imponderable tesoro de bellezas, una buena hembra á quien dotaron las hadas con la hermosura, la virtud y otras cosillas—que para nosotros quisieramos—como riquezas y alegrías. Pero como en todas partes cuecen habas, ocurrió que también había rivalidades, piques y envidias entre las hadas, y una de aquellas se incomodó por no haber sido convidada al bautizo de Andilia, y predijo que ésta amaría mucho, pero que no conseguiría la felicidad hasta besara una rosa negra. Aconteció esto diez y ocho primaverales antes de la en que se celebraron los funerales de la reina, y nadie conocía el terrible horóscopo.

Cumplidas las prácticas palaciegas, el rey dispuso un torneo en honor á la princesa. Esta premiaría á los seis más valerosos campeones, quienes serían los únicos invitados á una gran fiesta de montería anunciada para dos días después, dejando así uno intermedio para que los caballeros descansaran de la paliza del torneo.

«Habéis reparado en las herajas finas que grupo es el muchacho que figura la sota de copas? Pues díjome la sílfide que esa era el vivísimo retrato de Lástor, el caballero cumplido, vencedor en luchas de armas, azar y amores; tan fuerte en el manejo de la lanza como afortunado con las bellas y en el treinta y cuarenta. Esta sota de copas—Lástor, si así queréis—fué el que más se distinguió en el torneo, al que vinieron gentes esclavas, normandas y fenicias y caballeros de la corte de Atagualpa y de Carlo Magno, recibiendo la escusa del Gran Tumborán por telégrafo. Tanto se había anunciado el torneo por los cuatro rincones del nuestro miserable mundo, que los trenes venían atestados. No: no pudo quejarse Lordio de la entrada.

Corriéronse cervos el día anunciado y la fiesta fué brillante por lo que brincaba de gozo el rey de copas. Lástor, siempre al lado de Andilia, la requetaba con ínfimos fines, y ella bebía el veneno de aquellas falaces palabras...

Un galope de los dos caballos lo condujo á misteriosa fuente-cilla, casi por flores cubierta. Lástor estrechó la cintura de la joven, desfiló con sus labios los de granate de la hermosa, y ésta, como por inspiración del cielo, rechazó al caballero, y hostigando al brioso corcel, se reunió con los de la comitiva.

Triste se tornaba con su padre Andilia; triste al ver su infelicidad. Creyó en las palabras del apuesto galán; sintió arder su pecho en amores y... ¡oh, desengaño cruel! Lejos de ser un Orlando, la sota de copas demostró ser un malandrín. (Cuán rotas fueron las siguiente noches de triste insomnio! ¡Cuán crueles, y sobre todas las en que presencié singular aparición!

Fué el caso que cansada de dar vueltas en el lecho sin poder conciliar el sueño, recostó el níveo cuerpo sobre un codo, y habiendo fijado la distraída mirada en un magnífico espejo de plata, vió reflejarse, y sin quebrarlo, salir de él á un folísimo y grotesco gnomo, quien con cavernosa voz hubo de decirle estas ó parecidas palabras:

—Las hadas te negaron el amor satisfecho. Para destruir el encanto has de besar los pétalos de una rosa negra.

Abrió enormemente la boca para reír, y despareció por el espejo—sin romperlo ni marcharlo—y sólo por un instante se dibujó en la argentina luna la extraordinaria flor.

La princesa contó á su padre lo sucedido, y éste, sin decir el por qué, ofreció un premio extraordinario á quien trajese una rosa negra. En respuesta á los continuados pregones que dentro y fuera del Estado se hicieron, llegaron al palacio rosas teñidas, que en el momento de ser tocadas por la joven, tornaban á su primitivo color. Hubo también flores de trazo, y hasta de bisutería alemana; pero, no obstante haberse ofrecido premio doble, todo fué inútil: la rosa negra no parecía.

¡Ah! ¡Oh! ¡Pobre Andilia!

La tristeza se apoderó de la pobre princesa, y á tanto llegó su aburrimiento y melancolía, que después de muchas lágrimas pidió y obtuvo del buen rey el permiso para encerrarse en un convento, en cuyo jardín confiaba crear, con la ayuda de los dioses, la codiciada flor. Abandonó la corte, y un año después sólo el buen Lordio y un pobre mancebo, empleado con cuatro mil reales en una Dirección, se acordaban de la hermosa é infelice Andilia.

¡Pobre Lordio, que por amor á tu hija hubiste de ceder á su involuntario destierro! ¡Pobre

Dalmar, que ciego de amor, jamás te atreviste á modular una palabra que indicase tu pasión! ¡Pobre Andilia, que triste y sin esperanza cultivaras tus rosas, mientras luyen las de tus mejillas y palidece el rojo coralino de tus labios!

Volteó la tierra centenares de veces y dió cuatro pasos en torno del sol, cuando un día Dalmar, amenazado por el 20 por 100 de descuento, se atrevió á referir á su soberano el loco amor que tenía á la princesa.

Lordio no pensó en la clase á que pertenecía el joven (1), creyó ver un medio de conmovier el corazón de su hija y hacer desaparecer la idea fija de la rosa fúnebre, y fué en busca de la bella Andilia.

Pálida, delgada y enfermiza la encontró cuando, sentada en un banco del jardín, contemplaba las flores de mil claros y hermosos matices que la rodeaban. Sólo la esperanza la sostenía.

Lordio la abrazó, hízola mil caricias y dijo que un corazón joven latía por ella, y cinco años hacía lloraba el destierro de la princesa.

Esta, sonriendo, no apartaba sus ojos de un rosal rojo, una de cuyas flores tenía vetas negras. «Hay quien me ama»—pensó—y no apartaba sus ojos de la rosa vetada, que se obscurecía gradualmente; ya muchos pétalos eran negros—... pero la rosa era de cien hojas y faltaban muchas, muchas...»

Al levantar la vista vió ante sí á Dalmar, hincada la rodilla en tierra, turbada la faz, trémulos los labios, prontos á balbucir un «te amo». Andilia se levantó presa de emoción violenta, y Dalmar dijo con voz confusa:—Princesa, yo os amo...—y no se atrevió á más el gallardo doncel. Con acento suave y triste derramó la bella estas palabras hermosas, como perlas:—¿Ves esa rosa? Cuando está negra podrá amar.—Ambos exhalaron un profundo suspiro: el joven corrió á la mata y arrancó la rosa.—¡Oh, prodigio!—completamente negra. Andilia, con indefinible alegría, la llevó á sus labios, pero, antes de que un beso diera aroma á la exótica flor, ésta se deshizo, y cayeron sus cien hojas cual caen las esperanzas, fallidas en el color de las tristezas, en el amarillo de una rosa de té.

—Imposible—murmuró la doncella, y huyó del jardín donde su leve esperanza había muerto con la deshojada flor.

Agotáronse de una vez los juveniles colores de sus mejillas. No fueron bastantes á consolarla suspiros, sollozos, ruegos y mimos del rey, de Dalmar y del prior; no surtió efecto el engaño inocente de darle una rosa artificial, y hasta fueron inútiles la peptoná y el hierro Bravais. Huyó por siempre la sonrisa de aquella boca ideal, se enturbió la tersa frente, y los brillantes ojos se igualaron á empañados espejos de un alma sin esperanza y sin ilusión, por tanto, de un corazón sin vida... Pocos días después, Lordio abrazaba el cuerpo inerte de su hija; cuerpo que había logrado por fin besar la rosa negra... pero cuando el alma se disolvía en el azul del cielo.

El pobre Dalmar fué desgraciado; el rey lo ascendió, pero empleándole en el Parlamento. El infeliz rey de copas, en señal de luto, prohibió la caza mayor y menor y se dedicó á la pesca de caña.

Andilia había logrado al morir el don de amar, y fué á beber en los raudales de amor del país de las hadas. Quién sabe si será la que tantas veces se acerca á la cuna del recién nacido para pronosticarle: «Amarás, amarás mucho.» Pero ¡ay! que siempre va sola y son contadas las veces en que la felicidad concluye la frase de la hija de Lordio, diciendo: «Y en el amor hallarás la dicha.» ¡Ah! ¡Oh!

ANTONIO MORA.

CUESTIONES PALPITANTES

La justicia juzgada

Algunas cuestiones que verdaderamente palpitán, han ocupado esta sección de nuestro periódico; pero en ninguna aparece tan descarnado el abuso como en la carta que publicamos á continuación.

Si esa es la justicia que mandan hacer, meados estamos; y si tanto escándalo prevalece á ciencia y conciencia del ministro de Gracia y Justicia, será necesario reconocer que la hacienda de los ciudadanos españoles está tan amparada por las leyes como la de los marroquíes, sólo sujeta á las voluntariedades de los jefes de kábilas.

El asunto es tan grave, que no lo dejaremos de la mano hasta que no se haga pronta y verdadera justicia.

Entérense nuestros lectores:

«Señor Director de EL IDEAL.—Madrid.

Berja 13 de Abril de 1893.

Mi distinguido amigo: tengo el gusto de incluirle copia de la carta que he dirigido al señor ministro de Gracia y Justicia, á fin de que pueda insertarla en las columnas de su valiente diario, llamando la atención en el mismo sobre los escandalosos abusos que en la referida carta se denuncian, por todo lo cual, y por el bien que hace, le doy mil gracias anticipadas, y que de suyo afectísimo amigo s. s., q. b. s. m.—Enrique de Ibarra.

«Excmo. Sr. Ministro de Gracia y Justicia.

Berja y Abril de 1893.

Muy respetable señor ministro: no quisiera ni por un sólo momento molestar su atención, ni menos distraerle de las múltiples ocupaciones que sobre V. E. pesan, pero es tan escandaloso y tan trascendental el expediente que se tramita en este Juzgado de primera instancia de Berja con motivo al cumplimiento de una carta-orden del Supremo Tribunal de Justicia, que no puedo por menos de comunicarle á V. E. todo cuanto ocurre, para que vea con cuánta

(1) Aspirante de segunda.

valentia y desatino se vulneran las leyes en este país.

Con motivo de una carta orden que fué presentada en este juzgado en el año de 1885, consecuencia de una jura hecha ante el Tribunal Supremo por el procurador de Madrid D. Juan Hernández y Hernández y por la cantidad de 1.800 pesetas, contra doña Rosario Joya Caballero, se embargaron fincas por valor de 80.000 pesetas. No es esto el asombro señor ministro; el que se diere cumplimiento era justo y natural; lo inaudito y cruel está en los atropellos y abusos cometidos sin consideración alguna en los intereses de una señora indefensa, interviniendo procuradores y abogados á granel para una cosa que viene ya juzgada y hecha por ese respetable y alto tribunal y que no necesita defensa ni intervención de nadie, y fíjese V. E. con horror que para hacer efectiva esa consabida carta-orden se haya hecho todo lo siguiente:

Formar un expediente de cerca de 300 folios. Ocho años de tramitación abundando embargos sobre embargos, secuestros, apremios, notificaciones, agencias, cobranzas, actuaciones y expedientes.

Siete años cobrando rentas de ocho fincas embargadas, con cuyos productos tan sólo, ha podido pagarse todo y sobrar dinero.

«Pásmese V. E. Treinta y dos escritos de procuradores y abogados, cuando la ley no permite ni uno solo, tratándose de una carta-orden. Quinientas cuarenta y dos pesetas solamente á un procurador por derechos suyos y agencia. Ciento cincuenta pesetas á otro procurador, por igual concepto.

Trescientas pesetas para diligencia exhortos fuera de este partido judicial, haciendo reembargos sobre otras fincas, pues sin duda con los seis mil duros embargados no había bastante en el partido de Berja para cubrir las 1.800 pesetas.

La venta de una finca que valía siete mil pesetas por la insignificante cantidad de quinientas.

La venta de otra que valía dos mil pesetas, por cuatrocientos.

Seiscientos veintiséis pesetas acreditadas, que han debido figurar en este famoso expediente, y que alguien las tendrá sobrantes de otro apremio.

Y por último, después de todo, dos mil quinientas cuarenta y ocho pesetas faltan de costas todavía para que esas fincas puedan quedar libres de esos embargos diabólicos y á disposición de sus dueños.

Y en el señor ministro si esto es justo y equitativo; vea el señor ministro si esto procede hacerse en justicia con una carta-orden del Supremo tribunal. Si no es justo, tome V. E. cartas en el asunto y corte de raíz este escandaloso atropello en los intereses de una familia que sumisa y sin proferir palabra hasta hoy está viendo á ciencia y conciencia cortar girones á su canal sin consideración alguna y á semejanza de la túnica de Cristo.

Intereso el buen criterio de V. E. para esclarecer la verdad de los hechos, pida informes con toda urgencia, pida y vea el monumental expediente de cumplimiento de esa carta-orden y corria con mano fuerte cuanto aparezca ilegal, reprima con su enérgico carácter, y como se merece, esos abusivos hechos, para que no se apliquen las leyes de España en sentido inverso de lo que disponen.

Como V. E. es un ministro inexorable y justo, garantía firmísima de la justicia y moralidad, á V. E. toca en esta ocasión obrar como corresponde y tiene acreditado.

Dispuesto quedo á facilitarle cuantos datos quiera sobre este asunto, que tanto llama la atención, y ofreciéndome á un alta consideración, es suyo afectísimo con todo respeto seguro servidor q. b. s. m.»

ENRIQUE DE IBARRA.

ECOS POLITICOS

El final de la sesión de ayer en el Congreso fué muy interesante.

Después de la discusión del acta de Singüenza, se discutió el voto particular presentado en la Comisión de incompatibilidades por los señores marques de Figueroa, Serrano Alcázar y Ballesteros, sobre las actas de los Sres. Rodríguez Correa y Gallego Diaz.

Nuestro querido amigo y distinguido correligionario Sr. Ballesteros, pronunció un elocuente y enérgico discurso combatiendo la desastrosa política monárquica y defendió brillantemente el voto particular.

El Sr. Ballesteros comenzó afirmando que el gobierno con sus reformas había cerrado las puertas del Congreso á los consejeros de Estado y que ahora quería abrirselas con llave ganza; dijo que la ley de que se ocupaba era la peor de las que habían hecho fusionistas y conservadores, y terminó haciendo constar que la minoría republicana velaría en el Congreso por el exacto cumplimiento de las leyes y que los individuos que la componían eran consecuentes en sus principios é ideas, y que de acercarse al campo de la monarquía, sería para embestir.

El discurso del Sr. Ballesteros produjo gran consternación entre los monárquicos.

La Comisión del mensaje se reunió ayer en la alta Cámara con el ministro de la Gobernación, y el Sr. Núñez de Aros dió lectura del proyecto de dictamen que había formulado, y que fué discutido.

Después de algunas ligeras modificaciones, quedó aprobado.

Mañana se leerá el dictamen, y es de creer que el lunes comience á discutirse.

En la reunión de ayer, que por cierto duró seis horas, la Comisión de actas despachó las siguientes:

Sevilla; respecto á cuyo dictamen forman vo-

to particular los Sres. Azcárate y Labra pidiendo la declaración de gravedad del acto. Huelvo; en la que habrá también voto particular suscritos por los conservadores y republicanos. Bada-Jos; con voto particular del Sr. Linares Rivas. Cabrera; con voto particular del Sr. Comyn y los republicanos. Manzanal; que fué declarada grave, si bien el electo, Sr. Santos Ecay, no tenía competidor, pero aparecen los mismos defectos que para la elección del Sr. Moya.

Y para terminar sus tareas, la Comisión estudió las actas de Gerona y Seo de Urgel, en las que aún no ha recaído votación definitiva. Hoy se ocupará de las de Carmona y Guernica.

Un colmo! Leemos: «Nuestro querido amigo el concejal del Ayuntamiento de Madrid, D. José Gayo y Bueno, que tantas y tan constantes campañas ha hecho en el Municipio en pro de la moralidad y de las economías, no es el diputado Sr. Gallo, cuyo nombre figura ahora por primera vez en la Administración y en la política.

Como quiera que en un asunto que ha proporcionado economías al Ayuntamiento se le sigue proceso al Sr. Gayo, este tiene interés en hacer constar que no es diputado a Cortes, porque confía en la rectitud de los tribunales y en el honrado proceder de su conducta como representante del pueblo de Madrid.»

Lo que a nosotros nos parece es que el que debiera explicar esta confusión es el diputado Gallo, y no el Gayo concejal.

En el proyecto de reforma de la ley municipal y provincial, que ha terminado ya el ministro de la Gobernación, no se modifica la forma de elección, ni renuncia el gobierno al nombramiento de alcaldes.

La formación de los presupuestos municipales dependerá exclusivamente de una Comisión ejecutiva, formada de individuos del mismo Ayuntamiento.

En las poblaciones de más de 100.000 almas, podrán ser alcaldes los gobernadores, cuando lo estimen conveniente el gobierno.

Respecto a la reforma de la ley provincial, se refieren más particularmente a la parte de hacienda provincial.

Eso aseguran importantes ministerios, a los que parece manifestó D. Venancio sus planes.

En la reunión de la ponencia de la Junta central del Censo, que se verificará hoy probablemente, quedará resuelta la cuestión relativa a la imposición de multas, a la que es opuesto el Sr. Danvila por tratarse de sus amigos.

Pero si no se imponen dichas multas, resultará que no existe falsificación en el Censo, lo que no puede ser, y a eso se opondrán los republicanos, y si se imponen, los monárquicos se fundarán en ello para pedir el aplazamiento en las elecciones, en vista de la falsedad del Censo.

En la reunión de ayer hubo empate en la Comisión, y hoy se resolverá en definitiva este asunto.

Los amigos de chismes, que son cuatro desocupados, han dado ahora en buscar las casas de la ausencia del Sr. Pi y Margall del Congreso, y la relacionan con su propósito de no asistir a las Cortes mientras no regrese el señor Ruiz Zorrilla.

Esa más, han llegado a buscar una causa relacionada con esta situación, al viaje a París del Sr. Dnalde.

No pierdan lastimosamente el tiempo, pues nada de eso tiene el menor fundamento!

La comidilla de ayer y de la prensa de la mañana, es la frase pronunciada en el Congreso por el Sr. Almagro, declarándose él y sus amigos dentro de la mayoría.

Lo que hace el amor a una cartera! Buen viaje.

Para concluir, uniéndose a Becerra, no hacía falta llamarse republicanos tanto tiempo.

Confirmando lo que ayer anticipamos, parece seguro que el Senado concederá la autorización para procesar al Sr. Bosch.

Dice un periódico que entre los consejeros del Banco de España hay tendencias que se consideran invencibles a convertir en perpetua la deuda amortizable.

Además parece que existe también oposición irreductible a prorrogar la ley de tesorerías, aun haciendo algunas concesiones favorables a dicho establecimiento de crédito.

El general López Domínguez tiene ya resuelto el ascenso de 800 comandantes y 700 capitanes de la promoción de 1876.

Si el Consejo de ministros aprueba este proyecto, se llevará al Congreso ni éste se constituye pronto. En caso contrario, se hará por decreto.

Otro tapón que salta.

Con motivo de la discusión de las actas de los posibilistas, hemos oído discutir a dos caracterizados políticos, que aseguraban que la fusión de los republicanos con los liberales, proporcionaría tantos disgustos al Sr. Sagasta como la vuelta de los romeristas al partido conservador al Sr. Cánovas.

—Lo malo que hay—decía uno de los dos interlocutores—es que nos encontramos con un puñado de generales que se agragan a un ejército de generales también. Y entre tantos jefes faltan los soldados de fila.

¡Valientes generales!

Hemos tenido ocasión de leer una interesante carta de Berlín en la que se dan curiosos detalles sobre la operación sufrida por el señor Romero Robledo.

El exministro de la Gobernación, su distinguida esposa y el Sr. Bergamín fueron recibidos en la estación por el doctor malagueño señor Gálvez, que está completando sus estudios en la capital de Alemania, y el cual ha colmado de atenciones a los ilustres viajeros.

El Sr. Gálvez presentó en la clínica del doctor Bergmann al Sr. Romero Robledo, que tomó su turno correspondiente, después de examinado por el sabio operador.

La operación fué larga y difícil, comenzando a las nueve de la mañana y terminando después de las once.

El enfermo fué clorofórmizado y no volvió en sí hasta las cuatro de la tarde.

Añaden las cartas de Berlín que la operación ha alcanzado a los maxilares y fosa nasal, ex-

tirando gran cantidad de tejidos blandos, que han sido suplidos con desprendimientos de tejidos sanos de la parte superior de la cara.

Los médicos están satisfechos del resultado de la operación, y creen que el Sr. Romero Robledo podrá volver a la vida activa de la política.

Los infantes en la Coruña

Ayer a las nueve de la mañana llegaron a la Coruña en el vapor Reina Cristina, los infantes D. Antonio y doña Eulalia. A las diez y media saltaron a tierra, seguidos de un numeroso cortejo formado por las autoridades, generales, jefes, oficiales de la guarnición y diputados. Asistieron a un Te-Deum que se cantó en la Catedral, y recorrieron después la población.

El recibimiento que el pueblo coruñés ha tributado a los infantes, ha sido respetuoso, pero frío. A los vivos dados por el gobernador de la provincia, contestaba el pueblo, que presenciaba el paso de SS. AA., con vivas a Galicia; los balcones de las principales calles de la población ostentaban colgaduras de luto y letreros alusivos a la cuestión de la capitania general.

La impresión causada en la Coruña por el proyecto de división territorial, tradúcese en hechos ostensibles, renovándose las protestas de los coruñeses ayer, con motivo de la llegada de los infantes.

La prensa de la ciudad invitó a los vecinos a que el día de ayer fuera de completo duelo, para de ese modo protestar ante los viajeros, pues que son representantes de un gobierno que ha maltratado a la Coruña.

De esto, puede deducirse la impresión que a los representantes que enviamos a Chicago les habrá producido el recibimiento de la Coruña.

A las cuatro y media zarpó el Reina Cristina, siendo despedido por los cañones del castillo de San Antón.

Polémica

A los monárquicos

Tan discutido ha sido y es el triunfo electoral republicano por aquellos afiliados a los partidos monárquicos, queriendo cercenar su importancia, que después de buscar por todas partes algo que mortificase ó pueda mortificar el espíritu republicano, tan de suyo elevado en todos los momentos, pero, sobre todo, en las actuales circunstancias, han dado en clamar contra el apostolado de la República Española, nuestro ilustre jefe D. Manuel Ruiz Zorrilla, no considerando patriótica su actitud al no aceptar el acta de diputado por esta capital que todos sus partidarios políticos le ofrecen.

Y hacen esto, dando tanta importancia a un acto, para nosotros insignificante, no porque desconozcan los motivos que seguramente ostenta nuestro respetable jefe para tomar esta determinación, sino porque tan cándidos se les antoja que seamos, que hasta pretenden seducirnos con la siguiente proposición: «No le hemos abierto la puerta para que entre? Pues ¿qué jefe político es ese que abandona sus huestes, dejándolas que marchen al azar, expuestas por un camino lleno de abrojos y de espinas, mientras él está en sitio seguro, viviendo sin peligro?»

«Ah, señores; acaso se nos oculta a nosotros la satisfacción que produciría en el ánimo de Ruiz Zorrilla respirar el ambiente de su patria y abrazar a sus conciudadanos! ¿Qué más quisieran ellos, si no que, dejándose llevar de esas sutilezas, pusieran en sus manos la maceta florida para que la segaran en flor al menor pretexto, privándonos así de percibir los gratos perfumes exhalados a la sombra de redentora República!»

Sabed de una vez, para que no volváis a molestarnos. Nosotros los republicanos, al elevar con nuestros sufragios a la categoría de representantes en las Cortes a nuestros jefes, lo hemos hecho, además, para daros una prueba de nuestro poder, a pesar de los resortes de que disponéis para impedirlo, fuera de la legalidad y de la justicia, importándonos, después de todo, muy poco que no vayan a la Cámara, porque a nosotros no nos rige en nuestra conciencia otra ley que la ley republicana, y esa sólo la pueden determinar nuestros jefes.

LUIS HEREDERO.

Bocadillos

«Hacé cinco años desapareció de Zaragoza un niño de familia conocida, sospechándose que pudo ser vendido a algún artista acróbata ó ecuestre.

A pesar de las diligencias entonces practicadas y continuadas durante mucho tiempo, no se tuvo resultado y nada pudo averiguarse.

Hoy el niño en cuestión ha parecido. ¿Dónde? ¿Cómo? Estas preguntas podrán contestarse más adelante. Por ahora baste saber que el niño es ya un joven y notable artista ecuestre, y que el gobernador de la provincia ha tomado las medidas conducentes a que sea trasladado a Zaragoza y restituido al hogar doméstico.»

Y se quejará todavía la familia!

Se va el chico de su casa hecho un zascandil y vuelve sabiéndose ganar la vida.

Si muchos padres supiesen que a sus hijos había de ocurrir lo propio, seguramente les facilitarían los medios de fuga.

Y aún sé de padres que también se escarriaban de muy buena gana.

Mr. de Cosmo, miembro de la Asamblea legislativa de la Guyana inglesa, acaba de llevar el obstruccionismo a su más alto grado, pronunciando un discurso de veintiséis horas.

Dios reparte por igual sus dones, y no ha querido que los españoles monopolicemos las lalas oratorias.

El orador volvió loco al auditorio. Loco de rabia por no poderse comer al orador.

Si las palabras pronunciadas por Mr. de Cosmo, ofendiesen a alguien y el aludido señor tuviera que retirarse, seguramente no bastarían para ello todos los carros de transporte de la Guyana.

Porque, ¡quidado que se dirían palabras en veintiséis horas!

MAESE MONTIÑO.

La fiesta del trabajo

EN ESPAÑA

EL MANIFIESTO DE LOS SOCIALISTAS

El periódico órgano del partido socialista de Madrid lo publicó ayer, anunciando al mismo

tiempo un número extraordinario para el día de la fiesta del trabajo.

El manifiesto, que es un documento muy bien escrito, comienza exaltando a la clase trabajadora a que el día 1.º de Mayo realice una manifestación que no demerace de las anteriores en demanda de la legislación protectora del trabajo acordada en el Congreso internacional de París; afirma que sólo así esperan los obreros modificar las malas condiciones en que viven; dice que ya que a los trabajadores se les obliga a hacer fiesta muchos días, ellos consagran el 1.º de Mayo a trabajar para su causa, promoviendo meetings para difundir sus ideas, y termina con el siguiente llamamiento:

«Trabajadores: Dispongámonos a reclamar por cuarta vez a la clase dominante las leyes que estimamos convenientes a nuestros intereses, y al hacerlo, donósele a entender que si entra en sus cálculos mostrarse sorda a nuestras reclamaciones, no adelantará nada, porque la fuerza que adquiere el proletariado por la agitación continua y por la muy viva que produce la manifestación de 1.º de Mayo, le servirá para conquistar revolucionariamente, no ya una simple mejora, sino su emancipación económica.»

«Viva la jornada de ocho horas!»

«Viva la unión de todos los desposeídos!»

«Viva la solidaridad internacional!»

EN EL EXTRANJERO

AGITACIÓN EN PARÍS

Entre los grupos socialistas de París reina gran agitación con motivo del 1.º de Mayo.

El prefecto del Sena ha comenzado a tomar precauciones para evitar que se promuevan desórdenes y tumultos. Como medida de previsión ha ordenado que se le envíen listas con los nombres de todos los extranjeros que residen en el departamento y que se organice un servicio especial de informaciones particulares y precisas.

Los socialistas han acordado presentar el 1.º de Mayo una exposición a las Cámaras pidiendo la reducción de las horas diarias de trabajo a ocho y la supresión de las agencias de colocaciones, reservando esta industria a los sindicatos de obreros.

También publicarán un número especial del periódico El Socialista, con artículos de los fedos socialistas extranjeros, grabados y música.

Tribunales

Ayer terminó la vista de la causa en juicio por jurados, que ha tenido lugar durante tres días en la sección primera de esta audiencia instruida con motivo de la falsificación de un talón de cuentas corrientes del Banco de España por valor de 124.500 pesetas y que se hizo efectivo el día 1.º de Diciembre de 1896. El veredicto del jurado fué de inculpabilidad, y en su consecuencia la sección de derecho dictó sentencia absolutoria en favor de los procesados, D. Vicente Aguirre, empleado del Banco y D. Juan Bautista Fernández, agente de negocios.

Hoy se ha visto ante el Jurado la causa que se sigue contra D. Miguel Cortés, por injurias inferidas al Sr. Los Arcos. Este asunto llama la atención y no le perderemos de vista.

El Juez Sr. Maroto, que entiende en la causa que se sigue a algunos concejales madrileños, ha dictado providencia, ordenando a los interesados que dentro de una audiencia presenten las copias de sus respectivos escritos, para dar traslado al fiscal de esta Audiencia, a fin de que dictamine acerca de las peticiones de los procesados.

Han sido citados para declarar hoy los señores Morcillo, marqués de Aranzana, y, por segunda vez, El Sr. Escartín.

El Sr. Garcil-Nuño está citado para el día 24.

Con fundamento habíamos guardado una prudente reserva en lo referente al sumario del niño vendido, pues a pesar de la campaña emprendida por los periódicos noticieros, el Juzgado no ha podido sacar nada en claro, y ha decretado la libertad de todos cuantos han estado procesados por esta causa.

UN VOCERO.

Servicio telegráfico

(De la Agencia Fabra)

Lord Derby

Londres 21 (recibido el 22).—A las ocho y media de la noche ha fallecido lord Derby.

En Bélgica

Bruselas 21 (recibido el 22).—La Comisión de revisión constitucional del Senado, ha aprobado, por once votos contra uno, la proposición del Sr. Neyssens, relativa a la pluralidad de votos en la misma forma en que lo ha sido por la Cámara de diputados.

Bodas de plata

Roma 21.—El rey y la reina recibieron en la mañana de hoy a los embajadores y enviados extraordinarios encargados por los gobiernos extranjeros de felicitarles con motivo de sus bodas de plata.

El emperador Guillermo y la emperatriz, recorrieron la población durante la mañana. Todos los soberanos y príncipes asistieron por la tarde a las carreras de caballos del Derby.

Roma 22.—Más de 70.000 personas asistieron ayer tarde a las carreras de caballos. El aspecto de la tribuna era verdaderamente espléndido, viéndose en ella a todos los soberanos y príncipes extranjeros que han venido para asistir a las fiestas.

El rey Humberto y el emperador Guillermo llegaron en un mylord tirado por cuatro caballos.

A la emperatriz acompañaban las reinas de Italia y María Pia de Portugal, el príncipe de Nápoles y duque de Oporto.

Las fiestas siguen con grandísima animación.

Por la noche, los reyes de Italia y los emperadores de Alemania, asistieron a la función de gala en el teatro.

El público aclamó a los soberanos.

La autonomía de Irlanda

Londres 21.—(Recibido el 22).—Cámara de los Comunes.—El Sr. James combate el proyecto de autonomía para Irlanda, pronunciando un discurso muy violento.

El orador sostiene que el gobierno será responsable si estalla una guerra con motivo de la aprobación de dicho proyecto.

Reina grandísima animación en la Cámara. Después de algunas rectificaciones se suspende el debate, acordándose volver a reanudarle después de las doce de la noche.

Londres 22.—(Vía cable Bilbao).—A la una y media de la madrugada ha terminado la sesión en la Cámara de los Comunes.

Puesta a votación la segunda lectura del proyecto de autonomía para Irlanda, resulta aprobada por 347 votos contra 304.

Colisión

Paris 21.—En la tarde de ayer hubo en Angers una colisión entre la gendarmería y los huelguistas que querían hacer que cesase el el trabajo en diferentes fábricas.

Resultaron de la misma algunos heridos.

Cómo aquí

Paris 22.—La Comisión de Hacienda del Senado, ha aprobado en principio el proyecto del Ministro de Hacienda Sr. Peytral relativo al impuesto sobre las operaciones de Bolsa.

Fuera de España

Francia

La perlas sequia que sufren algunos departamentos franceses está originando graves perjuicios a la agricultura.

En los mercados del interior, las demandas se han limitado, y los precios de los cereales se mantienen firmes.

Los trigos blancos del país se venden de 21 a 21'75, y los rojos de 20 a 20'75 los 100 kilogramos.

Los trigos extranjeros siguen cotizándose nominalmente a 21'85 los de California, y a 23 los de Australia.

A Marsella han llegado 161.062 quintales de trigo, ascendiendo a 215.490 quintales los que hay en los almacenes dispuestos para la venta.

Las cuestiones del Ayuntamiento de Madrid empiezan a preocupar a la prensa francesa.

Un periódico parisién, al hablar del asunto dice: «Tenemos comprometidos en Madrid, escribiendo, grandes intereses materiales. De las 880.000 obligaciones emitidas por el Ayuntamiento en cuestión, están en nuestro poder 200.000 próximamente. A pesar del convenio de 1880, que hizo perder cantidades de consideración a los acreedores franceses, a cambio de promesas halagüeñas, éstas no han sido cumplidas.»

«Debemos, pues, ocuparnos de este asunto para salvar nuestros intereses.»

Portugal

El director de política extranjera del Times ha dicho a cuantas personas han deseado conocer su opinión acerca de la futura situación económica de Portugal, que sus impresiones son muy pesimistas.

La reina Pia aprovechará su estancia en Roma, para intentar por medio del rey su hermano, el emperador Guillermo, que cesen en sus reclamaciones los poseedores de títulos de la deuda exterior portuguesa en Alemania.

Bélgica

La Comisión del Senado belga, encargada de informar acerca de los proyectos de reforma constitucional, ha aprobado la fórmula Nyssens. El sufragio quedará por consiguiente aprobado dentro de breves días en la alta cámara.

En Tetuán

Por telegramas de Cádiz, referentes a noticias de Tetuán, se tiene conocimiento de un atentado cometido por los moros contra los judíos.

Parece ser que con ocasión de celebrar los primeros años carreras de pólvora, echaron los caballos sobre los judíos, resultando muerto un joven hebreo. Al conducir el cadáver al cementerio, los moros atropellaron al acompañamiento, viéndose los judíos obligados a huir y encerrarse en sus casas, resultando varios heridos y contusos. Los judíos han protestado energicamente del atropello.

MADRID

Gaceta de hoy

PRESIDENCIA.—Real decreto decidiendo a favor de la autoridad judicial una competencia suscitada entre el Gobernador civil de Oviedo y el Juez de instrucción de Cangas de Tineo.

FOMENTO.—Reales decretos firmados ayer por S. M., de que en otro lugar damos cuenta. La regente ha firmado ayer los siguientes decretos:

De Fomento.—Promoviendo al empleo de Inspector general de segunda clase del Cuerpo de ingenieros de Caminos, a D. José Antonio Rebolledo.

—Idem al empleo de Inspector general de primera clase del Cuerpo de ingenieros de Caminos, a D. Enrique Mau y Comas.

—Relevando del cargo de Comisario de Agricultura, Industria y Comercio de la provincia de Canarias, a D. Esteban Salazar y Ponte, Conde del Valle de Salazar, y nombrando para sustituirle a D. Juan Larroche.

—Aprobando el proyecto de presupuesto formado por el arquitecto D. Ricardo Velázquez Bosco, para construcción de un edificio con destino al ministerio de Fomento.

—Aprobando el proyecto reformado de las obras de los trozos quinto y sexto de la sección de Fuentes al límite de la provincia, en la carretera de Tarancón a Teruel (Cuenca).

—Aprobando el proyecto reformado de las obras del trozo tercero de la carretera de Burgo de Osma a San Leonardo (Soria).

—Concediendo un crédito para subastar los proyectos de reparación de carreteras pendientes, en la provincia de Madrid.

—Concediendo un crédito para subastar, con la anticipación necesaria, los acopios de materiales para conservación de las carreteras de la provincia de Madrid.

—Aprobando el presupuesto adicional para las obras del trozo tercero de la carretera de Navahermoso a Logroño, que se ejecutan por contrata en la provincia de Cáceres.

—Aprobando el proyecto reformado del trozo cuarto de la carretera de Caravaca a Águilas en su sección de Caravaca a Lorea, provincia de Murcia.

—Otro sobre construcción de carreteras y caminos vecinales.

Sociedades, reuniones y conferencias

En el Fomento de las Artes, y ante un distinguido y numeroso auditorio, dió anoche una brillantísima conferencia nuestro querido amigo y compañero de redacción, Sr. Francisco Rodríguez.

Decir que el Sr. Francisco rayó a extraordinaria altura, siendo tan conocidas su profunda

ilustración y brillante palabra, parece ocioso. A más, que nuestros elogios pudieran parecer apasionados e hijos del cariño que profesamos a nuestro compañero.

«El indiferentismo,» fué el tema elegido por el orador y elocuentemente desarrollado, en el transcurso de su conferencia.

Comenzó el Sr. Francisco señalando los males que acarrea el indiferentismo a los problemas que afectan a la sociedad moderna.

Hizo después una crítica severa de los que, como a los en el terreno de la indiferencia, ni se unen a los elementos gubernamentales ni van a engrasar las filas de los que trabajan por la solución de trascendentalísimas cuestiones.

Al examinar la condición de los indiferentes en política, en sociología y en religión, tuvo el Sr. Francisco frases inspiradísimas, abogando al final de su discurso por que los indiferentes se reúnan a los que desean la concordia entre los elementos sociales.

El Sr. Francisco Rodríguez recibió grandes aplausos en el curso de su conferencia y fué calurosamente felicitado al final de la misma, por la numerosa y distinguida concurrencia que asistió al acto.

En el Centro instructivo del obrero, dió anoche una interesante conferencia el teniente de infantería de marina, Sr. González López, sobre el tema Los tripulantes del pallebot «León» en su cautiverio.

El conferenciante recibió gran cosecha de aplausos del numeroso público que había acudido a escucharle.

Después de larga enfermedad, falleció ayer tarde en esta corte el contralmirante y exministro de Marina, Sr. Romero Moreno.

Reciba su familia nuestro pésame.

Precedente de Valladolid, llegó ayer a esta corte nuestro querido amigo el elocente orador republicano D. José Muro.

Boletín republicano

Gran número de republicanos progresistas del distrito del Hospicio han tenido una reunión proclamando candidato a D. Clemente Hierro y Mayoral. Acordaron, pues, votar a éste y a los candidatos designados por los federales y centralistas.

En honor de Llamasos

La Junta directiva de la Juventud republicana de Madrid, invita a los republicanos a la velada que en honor del malogrado joven Antonio Llamasos, se celebrará esta noche, a las nueve, en el Casino de la Carrera de San Jerónimo, núm. 28.

El acto es público. También invita a sus socios para la más puntual asistencia a la Junta general que dicha juventud celebrará mañana domingo a las nueve en su domicilio social.

Con motivo de la últimas abundantes lluvias, el Manzanares quiso hombrarse y amenazó salir de madre anoche entre doce y una de la madrugada de hoy.

Advertidos de ello los guardas comenzaron a recoger las bancas y demás objetos que en los lavaderos había, sin que por fortuna haya desgracia alguna que lamentar, pues al poco rato las aguas descendieron a su nivel ordinario.

DIVERSIONES

PRÍNCIPE ALFONSO.—Ante la sala, casi desierta, cantóse anoche la inspiradísima obra de Donizetti, Lucia di Lammermoor.

La señorita Svirher ganó muchos aplausos, repitiendo a ruegos del público verdadero (no de la cloque asalarada como frecuentemente ocurre) el final del andante del aria de la flauta.

El tenor Masin ganó la voluntad, y no lo digo, porque a nadie le importa ni él siquiera le interesa; lo digo con el noble deseo de poner a cada uno donde merece. Masin, que al debutar en los Puritanos hizo gala de la escuela mímico-fantástica de la mayoría de los cantantes, presentóse anoche como un actor de aceptables condiciones, capaz de llegar a ser mucho bueno, si al mismo tiempo que de su voz, cuida de sus ademanes y atiende a su figura con igual esmero que a su garganta.

Es fornido y bien formado, de fisonomía expresiva y elegante porte; su voz es fresca, fácil y conmovedora, y se revela en él un temperamento artístico y apasionado. Representando algunas óperas, como representó Lucia, y olvidándose por completo de las fantochadas que melicieron dudar de su valer en Los Puritanos, Masin llegará pronto a ser un artista independiente, de los que no necesitan reunir en album recortes de periódico logrados por diversas artes, para acreditar su importancia.

El bajo de anoche puede hacer peudant a Riera.

El barítono Ventura vale menos que Labán. Y, a propósito de Labán: he sabido que le parecen tonos mis trabajos de crítica, ó lo que sea. ¡Yo que los hacía para distraer sus ratos de ocio y alegrar su alma!.. El mundo está lleno de ingratitudes.—P. de O.

Anoche no fueron del agrado del público las obras Condenado en costas y Sin contar con la huéspeda, estrenadas en los teatros de Lara y Eslava respectivamente.

En cambio, el público de Romea celebró una obra nueva, titulada Compañía para Chicago.

Anoche, con un lleno completo, se verificó en el teatro de la

LA TARDE DE HOY

Los sucesos de hoy

Salvajada. Esta mañana ha sido curada en la Casa de socorro del distrito del Hospital, Rosa Muñoz González, de veintidós años, de varias heridas de pronóstico reservado, que su marido le había producido en un puntapié que le dió en el vientro, Rosa estaba en cinta.

El agresor se dió inmediatamente á la fuga, sin que hasta ahora se sepa en dónde para.

Suicida. Continúa todos los días la crónica de suicidios.

Es mal que parece ser elemento primordial de nuestra actual sociedad y para el cual, desgraciadamente, no se halla remedio.

Hoy y sin que se conozcan los motivos que á Ignacio Ramírez impulsaron á quitarse la vida, se ha suicidado en la casa en que estaba como sirviente, Barquillo, 82, bajo, atando á un clavo existente en el quicio de una puerta una cuerda en la que hizo un nudo corredizo que le sirvió para llegar al fin que desde hacia tiempo—según parece—premeditaba.

En la calle de Atocha, esquina á la Concepción Jerónima ha ocurrido esta tarde una desgracia.

En un depósito de registros de luz eléctrica situado en aquel sitio se produjo una explosión, saltando la tapa que hirió á una señora que pasaba por aquel sitio.

Fue conducida á la Casa de socorro de la Plaza Mayor.

Ayuntamiento

Esta mañana á las ocho se ha reunido la Junta municipal del Censo para dar cuenta de todas las reclamaciones hechas, que ascienden á 15.000.

Se ha nombrado una Comisión para continuar los trabajos de la Junta compuesta de los señores Novallas, D. Simón Sánchez, Ariño, Salvador y Ocasitas, que cree podrá informar antes del martes de la semana próxima para que en dicho día pueda volver á reunirse la Junta municipal.

Gracias á Dios! Ayer la renta de consumos—contra lo que venía pasando—tuvo una alza de 4.527 pesetas. ¡Ya era hora!

PARLAMENTO

CONGRESO

En el preámbulo alguno de presentación de documentos, y con una media docena de diputados en el salón, ordenó el marqués de la Vega de Armijo que se entrase en la orden del día á las tres menos diez. Las tribunas están llenas de gente.

Con sorprendente rapidez se aprueban las actas de Montalbán, Alcazar de San Juan y Viladomiu, y se levanta el Sr. Cobian á impugnar el voto particular de los Sres. Labra y Azcárate referente al acta de Huelva, y lo hace á grandes voces y con ademanes descompostos.

El Sr. Azcárate se levanta á defender el voto particular, y empieza extralimitándose de la importancia que ha dado á la discusión de esta acta el Sr. Cobian, y afirma que en el voto particular no se habla del art. 19 del Reglamento, del cual se ha ocupado el Sr. Cobian; y aun cuando el acta de que se trata no está comprendida en ninguno de los números de dicho ar-

tículo, puede ser declarada grave, porque queda al criterio de la Comisión el declararla tal. (El Sr. Cobian interrumpe frecuentemente al orador, y es llamado al orden enérgicamente por el presidente.)

Continúa el Sr. Azcárate demostrando las razones que existen para declarar la gravedad del acta. (El Sr. Pi y Margall toma asiento en los escaños, y es saludado afectuosamente por los demás diputados republicanos.) Concluye el Sr. Azcárate diciendo que no se trata ahora de aprobar ó no el acta, sino de ver si hay interés para declararla grave.

Rectifica el Sr. Cobian y saca á colación el sistema que en la discusión de actas se sigue en Inglaterra y le contesta el Sr. Azcárate insistiendo en sus afirmaciones y sosteniendo que en la elección del distrito de Huelva se ha empleado un sistema de delegados para sacar triunfante al Sr. García Liguéz.

Terminada la discusión, se aprueba el dictamen y es proclamado diputado el Sr. García Liguéz.

Se pasa al dictamen de la Comisión de incompatibilidades referente al Sr. Becerro de Bengoa, respecto del cual hay dos dictámenes, uno firmado por cinco individuos de la Comisión sosteniendo la incompatibilidad, y otro suscrito por cuatro señores afirmando la compatibilidad.

El Sr. Ruiz Vallarino, firmante del primer dictamen, se levanta á defenderlo con tan excesa voz, que no llegan á la tribuna de la prensa las palabras del orador.

El Sr. Ballesteros defiende á su vez el segundo dictamen, y apoyándose en lo que dispone el artículo 1.º de la ley electoral, demuestra lucidamente la incompatibilidad del señor Becerro de Bengoa, y pone de manifiesto la contradicción en que incurre la mayoría de la Comisión, ateniéndose una vez á la letra de la ley y otras á la letra de la misma, según les conviene.

Además—dice el orador—en Cortes anteriores se ha declarado la compatibilidad del cargo de diputado con el de catedrático de Institutos, que es el caso en que se encuentra el señor Becerro de Bengoa, el cual á su vez ha sido declarado compatible en otras ocasiones.

Rectifica el Sr. Capdepont siendo escuchado por la Cámara con gran indiferencia, sin que nosotros podamos oír lo que dice.

Se levanta á hablar nuevamente el Sr. Ballesteros, que rechaza la idea de que se crea que defiende la compatibilidad por tratarse de un correligionario, é insiste en los precedentes que abonan la compatibilidad del Sr. Becerro de Bengoa. (El Sr. Sagasta, que viene muy batallador y chirigotero, interrumpe al orador.)

Por segunda vez rectifica Ruiz Vallarino, y después es proclamado el Sr. Becerro de Bengoa. (La mayoría se muestra sorprendida y prorrumpe en murmullos.) ¿Por qué razón, apreciables yernos y sobrinos?

DICTAMEN SOBRE EL ACTA DE MANRESA

En medio de general expectación empieza á discutirse el voto particular que han formulado los Sres. Labra, Comyn y Azcárate respecto al acta de este republicano vergonzante, pues hay gran interés por ver la conducta de la mayoría, que ayer dejó mucho que desear en la votación del acta del Sr. Rullópez.

El Sr. Maluquer con acento catalán impugnó el voto particular, defendiendo el dictamen, teniendo nosotros que adivinar lo que va diciendo.

Defiende el voto particular el Sr. Azcárate, que viene haciendo una verdadera campaña en pro de la moralidad electoral.

Empieza haciendo notar que en las pasadas elecciones defendió el Sr. Junoy, que fué derrotado. (El Sr. Junoy: Pido la palabra) al paso que ahora tiene que atacarla. Expono que la gravedad de la elección no está en las actas notariales que se han presentado, pues las han traído lo mismo el derrotado que el vencedor,

sino que está en que los amigos del Sr. Junoy echaron mano de todos los notarios del distrito, no dejando al vencido medios hábiles para levantar actas de presencia de los abusos cometidos y en que en muchas secciones se votó el Censo en favor del candidato posibilista.

Interviene el Sr. Barrio y Mier para alusiones personales, y defiende al candidato derrotado, abundando en los razonamientos del señor Azcárate, afirmando que en la elección se han cometido grandes coacciones, tropelías y pucherazos, y que si no lo ha podido probar por completo el candidato vencido, ha sido por el secuestro de notarios, que comestieron los amigos del Sr. Junoy. Se extiende en una larga exposición de los atropellos que se han cometido en la elección, y termina pidiendo se declare la gravedad del acta. (El Sr. Maura releva al señor Sagasta en el banco azul.)

Rectifica el Sr. Maluquer en medio de la indiferencia y cansancio que se va apoderando de la Cámara, que está deseando llegar á la votación.

Se levanta el Sr. Junoy á defenderse produciendo un movimiento de expectación en el Congreso. El orador que hace su debut parlamentario y que también nos resulta catalán puro, empieza por afirmar, que caso de ser anulada la elección de Manresa, vuelve á presentarse con la seguridad de ser elegido nuevamente por el gran arraigo que tiene en el distrito. ¿Es verdad esto, Sr. Junoy?

Sostiene que los candidatos carlista y el de la coalición republicana, que le disputaron el triunfo, surgieron en los últimos momentos, y esto fué debido al odio que el Ayuntamiento, formado por carlistas y conservadores, tenía á la candidatura fusionista, que hizo que ofreciera realizar en su contra y en favor de los candidatos contrarios una tapinada.

Procura rebatir los cargos, que han lanzado el Sr. Azcárate y el Sr. Barrio y Mier con respecto á su elección, no consiguiéndolo á nuestro entender.

(La atención que demostró la Cámara al empezar el orador, va disminuyendo á medida que avanza en su discurso.)

Continúa en el uso de la palabra cuando nos retiramos de la tribuna.

SENADO

A las tres abrió la sesión el señor marqués de la Habana.

Después de aprobada el acta de la anterior, se dió lectura al discurso de contestación al Mensaje de la Corona. Por cierto que no se ha leído el Sr. Núñez de Arce, de cuyo talento se debía esperar que saldría más airoso en su empresa.

Acabada la lectura, pidieron la palabra en contra los Sres. Hernández Iglesias y vizeconde de Campo Grande.

El Sr. Merelo preguntó á la Presidencia cuándo le será admitida una enmienda que se propone presentar á la contestación al Mensaje.

El Presidente prometió al Sr. Merelo avisarle cuando puede presentar su enmienda.

El Sr. García Barzanallana, pidió al Gobierno el expediente ó los datos, en virtud de los cuales se procedió á la reorganización del Consejo de Estado, según decreto publicado por la Gaceta el día 1.º de Enero del presente año.

El Ministro de la Gobernación ofreció transmitir el ruego al Sr. Sagasta.

Juraron el cargo los Sres. Herrera (D. Juan Antonio), León Moreno, Ferreras y Conde de los Villares, y se levantó la sesión.

Ultimos telegramas

(De la Agencia Fabra.)

Las carabelas

Londres 22 (Vía cable Bilbao).—Despachos recibidos de Nueva York, dicen que las carabe-

las y barcos de guerra españoles han llegado á Fuerte Mourve, obteniendo un entusiasta recibimiento.

A su entrada, todos los buques extranjeros, que arbolaban la insignia de almirante, y los fuertes de tierra, cambiaron los saludos de ordenanza.

El secretario de Marina, Sr. Herbert, llegará mañana á Fuerte Mourve. Recibirá solemnemente á todos los oficiales de las escuadras extranjeras, y por la noche les ofrecerá un banquete.

Fin de huelgas

Bruselas 22.—Los delegados mineros de todos los pueblos de la región del Borinage han acordado reanudar los trabajos desde el lunes próximo.

Londres 22.—The Times, dice hoy, que los huelguistas de la cuenca del Hull reanudarán el lunes los trabajos por falta de recursos para continuar la huelga.

(De la Agencia Mencheta)

Barcelona 22 (1 t.).—Varado Puerto Rico Ciudad Barcelona nuestra matrícula. Pasaje tripulantes salvados. Desconfiase salvamento buque.

ULTIMAS NOTAS

Antes de que empezara á discutirse el acta de Manresa, los diputados posibilistas se reunieron en el Vestíbulo del Congreso, para cambiar de impresiones respecto al debate que iba á iniciarse.

Según tenemos entendido, el Sr. Junoy visitó hoy á su jefe, quien le indicó que debía declarar, si llegaba el caso, que los posibilistas aprobaban por completo el programa económico del gobierno, y que, por lo tanto, eran perfectos ministeriales.

En cuanto á declaraciones más concretas, de el Sr. Junoy que se negaría á hacerlas, es dudándose tras de su jefe que, según parece, se encargará de definir completamente la situación de sus amigos.

¿Con la lámpara que emplea Miss Fuller en sus ejercicios multicolores?

Dios los ería...

El señor Fernández Latorre, que era sargento en 1886, después de una excursión en los diferentes campos de la política, ha vuelto al lado del Sr. Sagasta, que presidió el banquete de la calle de Panaderos, excitando al ejército á la rebelión que pocos momentos después estalló.

El Sr. Fernández ha tenido más suerte que otros militares liberales: unos fueron fusilados y otros fallecieron en Filipinas, dejando sus viudas é hijos desamparados y pidiendo limosna en las calles, á pesar de ser acreedores del Estado por pingües sumas.

A pesar de lo que declaró el Sr. Junoy en los pasillos del Congreso, el Sr. Almagro decía que se habían interpretado mal sus palabras ayer, pues no ha hecho aún declaraciones monárquicas.

¿Aún? ¿Eh? Lo cual quiere decir, á juicio de no pocos, que tan pronto como coja la brava, las hará.

Y por si yerra el golpe, no se quiere comprometer con declaraciones gratuitas.

Comprendido! Bajo la presidencia del vicealmirante señor Butler, se ha reunido esta tarde, en el ministerio de Marina, la Junta clasificadora del personal de la Armada.

Los republicanos federales del distrito del Congreso han designado candidato, por ante

votación, para luchar en las elecciones de concejales por aquel distrito, al conocido industrial D. Florencio Navarro Solana.

El senador conservador, señor marqués de Muros, ha declarado esta tarde que recobrará su libertad de acción para poder votar, según su criterio, en la cuestión del aplazamiento de las elecciones municipales, que combatirá enérgicamente.

Según hemos anunciado, esta noche se reunirá en casa del Sr. Pi y Margall, la Junta directiva de la Unión republicana.

La Comisión de actas ha declarado grave la de Carmona.

La minoría carlista no podrá tal vez reunirse hoy, pues esperaba para hacerlo, que terminara la discusión del acta de Manresa, y esta prometo ser muy larga.

La Bolsa

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 22 DE ABRIL DE 1893 COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR.

Table with columns: ULTIMOS PRECIOS, Día 21, Día 22, Diferencia. Rows include 4 por 100 perpetuo intr., Id. fin de mes., 4 por 100 perp. ext., etc.

PARIS 22.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español 66,58-00. LONDRES 22.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español 66,51. BUENOS AIRES 22.—Precio del oro en el día de ayer: 50,8

Espectáculos para mañana

PRINCIPE ALFONSO.—14 de abend.—Turno par.—A las 8 y 1/2.—L'Africana.

LARA.—A las 4 1/2.—El pinar de doña Paula.—El martes de carnaval en casa de las de Gomez.—Casa de novios, con el Chispón y Duda de sangre.—A las 8 y 3/4.—El pinar de doña Paula.—Azucena.—Casa de novios con el Chispón.—El martes de Carnaval en casa de las de Gomez.

A las 8 y 1/2.—Mis Erere.—Triple alianza.—Las varas de la justicia.—Mis Erere.

ROMEA.—A las 8 3/4.—Al agua patos.—Duelo á muerte.—Compañía para Chicago.—Paseo de ataque.—Baile al final de cada acto.

GRAN CIRCO DE PARISH.—A las 4 y media y 9 de la noche.—Dos grandes y variadísimas funciones; en ambas tomará parte la célebre Miss Fuller, única y verdadera Serpentina.—Los clovs Ddnatos, y el notable electricista Roushy.

GRAN CIRCO DE COLON.—A las 4 y 1/2 y 9 de la noche.—Dos magníficas funciones; en ambas toman parte los incomparables baristas hermanos Lockford.—El Talismán y el Edén de las Serpentina, y otros números de atracción.

Sillas, 1,50 pesetas; entrada general, 50 céntimos.

CALENDARIO

SANTO DE MAÑANA.—El Patrocinio San José y San Jorge.

Imprenta de EL IDEAL, Espíritu Santo, 41

PENSAMIENTOS

Vale más morir de una vez que tener que desconfiar siempre.

César.

El que sabe que un enemigo va á ventarse sobre la yerba que oculta un áspid y no se lo advierte, es un matado.

Carneadas.

La historia de ciertos hombres no se puede escribir más que sobre la tumba en que descansan.

Chao.

El que perdona á los malos perjudica á los buenos.

Salomón.

El pensamiento racional, como tiene una realidad superior á toda tiranía, recibe de la persecución vida. El pensamiento no racional, como es mentido fantasma, recibe de la luz de la publicidad muerte, porque la luz desvanece los fantasmas.

Castelar.

La paz entre los hermanos, es el perfume delicioso que da animación y contento al seno de las familias; ahoguemnos todo género de germen de discordia que pueda turbar la armonía, que es el fundamento de la felicidad doméstica.

Pío del Castillo.

La fortuna es la primera amistad del hombre.

Charibólet.

FOLLETÍN DE EL IDEAL

caballos, é iba ya á sacrificarlos á los ojos de la reina, cuando Barnave tomó la resolución sublime de sacar casi todo el cuerpo por la portezuela, y dirigiéndose á aquellas gentes, les dijo:

«Franceses, ¿queréis convertirnos en un pueblo de asesinos, cuando hasta aquí se ha llamado nuestra nación, la de los valientes? Admirada madama Isabel del valor de Barnave, y temerosa de que cayese por la portezuela y fuese asesinado allí mismo, le agarró por los faldones de la sesaca mientras dirigía estas palabras á aquellos hombres furiosos.

Desde este momento, tanto la princesa como el rey y la reina, concibieron una gran estimación hacia Barnave, y á la vista de un corazón generoso en medio de tantos otros perversos y crueles, se entabló cierta correspondencia secreta entre sus almas y la del joven diputado.

No conocían las personas reales á éste sino por la fama que de faccioso tenía, y quedaron atónitas al entrar un protector respetuoso en el mismo hombre en quien no habían visto hasta entonces sino un enemigo insolente. La fisonomía de Barnave era un tanto severa, aunque graciosa y franca.

Sus maneras eran elegantes y su lenguaje decoroso y decente, cubriendo todo esto en aquel momento cierta tristeza sombría al considerar el lamentable estado de abatimiento en que se veían tanta beldad y tanta grandeza. El rey, en los momentos de calma y de silencio, le dirigía la palabra y hablaba con él de los acontecimientos que se estaban verificando á su vista. Barnave respondía como hombre adicto á la libertad, pero que, fiel al trono, jamás separaba en sus planes de regeneración la causa de la nación de la de la monarquía. Lleno de consideraciones hacia la reina, hacia madama Isabel y hacia los augustos niños, ponía el mayor esmero en ocultarles, en cuanto le era posible, los peligros y las humillaciones del camino.

Contenido sin duda por la presencia de

Petion, si no confesó en alta voz hallarse vencido por la compasión y por la admiración respetuosa que le inspiraban las personas reales, al menos se trasladan estos sentimientos en todos sus actos, y puede decirse que se estableció cierta inteligencia entre él y los ilustres cautivos, aunque no pudo conocerse exteriormente sino por las miradas significativas que mutuamente se dirigían.

Pronto conoció la familia real que había conquistado á Barnave cuando todos la abandonaban y la conducta que observó este diputado en lo sucesivo confirmó la idea que de él se había concebido. Audaz contra el poder, quedó desarmado ante las gracias, la debilidad y el infortunio. Esta fué la causa de su muerte, pero hizo grata su memoria.

Hasta entonces había sido elocuente; en lo sucesivo mostró que también era sensible. Petion, por el contrario, permaneció frío como un sectario, y afectaba delante de la familia real una brusca familiaridad. Cuando comía en el coche, arrojaba las mondaduras de la fruta por delante del rey, aunque no estaba lejos de la portezuela, y cuando madama Isabel le servía de beber, levantaba el vaso, sin darle gracias, para denotar que tenía ya bastante.

Habiéndole preguntado Luis XVI si estaba por la República ó por el sistema de las dos Cámaras, le respondió:

«Estaría desde luego por la República, si creyese que mi país estaba bastante maduro para adoptar esta forma de gobierno». Ofendido el rey, no le contestó ni volvió á dirigirle la palabra hasta París.

Los comisionados habían escrito desde Dormans á la Asamblea el itinerario que llevaban, y el día y hora en que debían llegar. Cuanto más se aproximaban á París, mayor era el peligro, y la Asamblea tuvo que desplegar mucha energía y usar de gran prudencia para asegurar la inviolabilidad de la persona del rey.

Hasta el pueblo volvió á recobrar el sentimiento de su dignidad ante aquella gran

pueblo; pero su comandante echó pie á tierra y pidió que se le condujese á la presencia del rey, en lo cual no hubo dificultad. Su objeto era, en primer lugar, informar á S. M. de que Mr. de Bouillé sabía todo lo acaecido, y venía á libertarle á la cabeza del regimiento Real Alemán; además quería este oficial informarse por sí mismo de si le era ó no posible forzar todos los obstáculos con su escuadrón hasta llegar á apoderarse de la parte alta del pueblo para llevarse al rey.

Parecióle imposible penetrar á través de las barricadas con su caballería, y entonces se dirigió á la casa en que estaba el rey, para recibir sus órdenes.

«Decid á monsieur de Bouillé—contestó Luis XVI—que me halle prisionero, y que, por consiguiente, no puedo dar ninguna orden; que temo mucho que él tampoco pueda hacer gran cosa por mí, pero que le exijo que haga cuanto esté de su parte.» Mr. de Deslons era de la Alsacia y hablaba perfectamente el alemán, en cuyo idioma dirigió la palabra á la reina para no ser entendido de las personas que les rodeaban.

«Hablad en francés, caballero—contestó la reina;—todo el mundo puede oír lo que tengais que decirme.»

Mr. Deslons enmudeció y salió de allí desesperado, pero se quedó cerca de las puertas de Varennes, aguardando las fuerzas superiores mandadas por monsieur de Bouillé.

XXIV

El ayudante de Mr. de Lafayette, monsieur de Romeuf, llegó á Varennes á las siete y media de la mañana, con las órdenes de la Asamblea. La reina, que le conocía particularmente, le hizo las reconvencciones mas patéticas por la odiosa comisión de que se había encargado.

En vano trató este oficial de calmar la

indignación de su soberana con todas las muestras de respeto y de adhesión á su persona que eran compatibles con el rigor de las órdenes que tenía. Indignada la reina, pasó de las reconvencciones á las lágrimas y de éstas á la desesperación. El rey había tomado de manos de Mr. de Romeuf la orden de la Asamblea y la había puesto en la cama en que estaba acostado el Delfín. La reina, en un acceso de cólera, cogió aquel papel, lo arrojó al suelo y lo pisoteó, diciendo que un escrito de aquella naturaleza contaminaría el lecho de su hijo.

«Señora—le dijo entonces aquel joven oficial,—por vuestra salvación y por vuestra gloria ó suplico que os hagais superior á vuestro dolor. ¿Quisierais que otro que yo hubiese sido testigo de semejante acceso de desesperación? Entre tanto se hacían precipitadamente todos los preparativos de marcha, por temor de que Mr. de Bouillé viniese á apoderarse del pueblo y tratase de dar un golpe de mano.

El rey la retardaba cuanto le era posible, y cada minuto que pasaba le parecía ser una probabilidad más de conseguir la libertad; así es que se los disputaba uno á uno á sus carceleros. En el momento de subir é los coches, una de las damas de la reina fingió que la había acometido una indisposición grave y repentina.

La reina dijo terminantemente que no quería salir sin que aquella señora la acompañase, y no cedió sino á las amenazas que se le hicieron de obligarla á marchar á la fuerza, y á los gritos de aquel pueblo impaciente. Tampoco consintió que nadie tocara á su hijo. Cogióle ella misma en brazos, le subió al coche, y la regia comitiva, escoltada por tres ó cuatro mil guardias nacionales, se encaminó lentamente hacia París.

XXV

¿Qué hacía el marqués de Bouillé duran ta esta larga y penosa agonía del rey?

SUSCRIPCIONES.—Pagos adelantados: Madrid, un mes. 1 pesetas. Provincias y Portugal, trimestre. 5 » Ultramar y naciones convenidas en el tratado postal, semestre. 18 » Este mismo plazo en las naciones no convenidas. 30 »

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Sólo se admiten en la cuarta plana y al final de la tercera á precios convencionales.— NUMEROS SUELTOS.—El del día, 5 céntimos; el atrasado, 20.—CORRESPONDENCIA Toda ella se dirigirá como se indica en la primera plana.—DIRECCION Y ADMINISTRACION.—Minas, 21, principal.

EL IDEAL

PATRIA Y REPUBLICA.—MORALIDAD Y JUSTICIA

DIARIO DE LA TARDE

PROGRAMA.—Unión republicana.—Federación Ibérica.—Procedimiento revolucionario.—Cortes Constituyentes.—Respeto á la legalidad republicana.

Contendrá generalmente las secciones que á continuación se enumeran: Política nacional, Política extranjera, Servicio telegráfico propio, Política militar, Historias propias, Historias ajenas, Las clases obreras, Portugal, Las colonias, El Parlamento, Madrid, Provincias Polémica (sección puesta al servicio de todas las opiniones), El mundo al día (que comprenderá cuanto de interesante haya en Ciencias, Artes, Literatura, etc.), Colaboración (encomendada á distinguidos escritores), Revistas de teatros, etc., etc.

LIBRO CUENTAS Y CREDITOS.—El antiguo agente de negocios en Madrid, D. Mauricio San Martín, sigue encargándose de dicha gestión sin que sus clientes hagan desembolsos.—Glorieta de Bilbao, 5.

LUIS CRESPO.—Pedicuro callista.—Hortaleza, 27.—X.

CASTRERIA DE RAFAEL Martín.—Se confeccionan trajes, uniformes, capas y libreas. Hortaleza, 10, y San Miguel, 2.

DEPÓSITO DE YESOS DE Alameda de la Sagra.—Santa Polonja, núm. 4.—X.

DE COMPRAN MUEBLES usados para poner casa.—Dirigirse: Soldado, 1, bajo, derecha.

MEALLA DE ORO Exposición interna. PARIS, 1891.

EAU PROGRESIVA DEL DR. BRIMMEYR

para la recoloración del CABELLO GRIS garantizada en tres aplicaciones.

Inofensiva, perfume exquisito; no mancha ni la piel ni el lienzo.—Depósitos: En Madrid: Perfumería Inglesa, 3, Carrera de San Jerónimo.—En Barcelona: Perfumería Lofont, Call, 30.—Se vende en las principales perfumerías y droguerías.

CERVECERIA SUIZA AGUSTIN BRIANS. Tintorero químico y quita manchas con privilegio de invención. Casa fundada en 1884.—Calle de las Fuentes, 8. Fuencarral, 75. Bravo Murillo, 33.

31, Carrera de San Jerónimo Cerveza de Munich. (Salvador.)

Peligros, 5.—LIBRERIA—Peligros, 5

COMPRA DE LIBROS

de todas clases, antiguos y modernos, nacionales y extranjeros, en grandes y en pequeñas cantidades; PELIGROS, 5. Las nuevas condiciones de nuestro negocio nos permiten pagar más de lo que se acostumbra en la librería de lance.—No dejen de avisarnos los que tengan libros de que desprenderse y se convencerán. Peligros, 5.—LIBRERIA—Peligros, 5

ENFERMEDADES NERVIOSAS

Todas estas afecciones se alivian y curan con las cápsulas de bromuro de alcanfor, por ser este cuerpo gran sedante y calmante del sistema nervioso. Las enfermedades cerebrales, afecciones del corazón, tos nerviosa, neurosis, desórdenes nerviosos, epilepsia, parálisis agitanes, convulsiones, insomnios, dolores de cabeza, vértigos, dolirium tremens, excitaciones de toda clase, etc., encontrarán siempre un buen antídoto. Precio, 4 pesetas. 3—CABALLERO DE GRACIA—3

EL SALONCILLO

Espoz y Mina, 16.

Este Restaurant tiene á la vista, en el escaparate, el MENÚ diario de almuerzo á 10 reales y comidas á 3 pesetas, CON CAFE.

Plato especial cada día. Cena para la salida de los teatros, una peseta 50 céntimos. CARTA GENERAL, abundante y variada todos los días.—Carta de vinos Andaluces y Extranjeros.—Gabinets independientes, con comunicación por la calle de Barcelona, núm. 1.

16—ESPOZ Y MINA—16

VER

El gran surtido de bastones.

VER.—Las Corbatas.

VER.—El Agua de Colonia.

VER.—Los bebés y demás géneros del

BAZAR IBO. SAN BERNARDO, 18

MADROÑOPOLIS

COLECCION DE CUADROS VIVOS

FOR

EMILIO PRIETO Y VILLARREAL

Esta obra, favorablemente juzgada por la prensa, constituye una severa crítica del actual estado político de nuestro país.

Su precio TRES PESETAS, franco de porte.

Para los suscriptores á EL IDEAL, dos pesetas cincuenta céntimos.

BAÑOS DE ALBOTEA

TEMPORADA OFICIAL DESDE 1.º JULIO A 30 DE SEPTIEMBRE

Médico Director por oposición, D. Enrique Prados

SUS EFECTOS

Estas aguas ácido-sulfhídrico-toduradas curan radicalmente la es, erifolosis, herpesimo, tisis, afecciones laríngeas, de la matriz y ocañ además de tener aplicación para otras enfermedades.

SERVICIO

La fonda y el servicio del establecimiento, con mesa confortable y espaciosa y lujosas habitaciones, se hallan á cargo del conocido guipuzcoano D. Miguel Azarola.

SU SITUACION

Situados estos baños en la carretera de Cervera del río Athama á Fitero, una hermosa vega los circunda, y el viaje es sumamente cómodo, pues en Castejón, línea de Zaragoza á Alsásua, esperan cómodos carruajes para los bañistas.

JARABES REFRESCANTES

MARCA ARIM Y RICO DE ALICANTE

Unico depósito al por mayor.

Casa de MIRA, Hortaleza, 15

RAQUITISMO

Debilidad en los huesos, enflaquecimiento, escrófulas, cansancio, y en general, toda clase de padecimientos debidos á la falta de vigor en el sistema óseo, desaparece con el uso del JARABE FOSFATADO del doctor Blas; por esto deben tomarlo todos los niños si se quiere obtener su pronto y consistente desarrollo. Precio, 3 pesetas.

3—Caballero de Gracia.—3

AMPLIACIONES DE REPRODUCCION

DESDE 10 PESETAS

A la albúmina, al carbón, platino é inalterable. Grandes talleres y estudio de pintura. Cualquier fotografía, por deteriorada que esté, se amplía hasta el tamaño natural. Remesa á provincias.—Pidanse tarifas y consúltese precios.

COMPANY, fotógrafo.—Visitación, 1, Madrid

Como hemos visto, había pasado la noche á las inmediaciones de Dun, pueblo que dista seis leguas de Varennes, esperando el correo que debía anunciarle la aproximación de los carruajes.

A las tres de la mañana, viendo que nadie llegaba, y temiendo ser descubierto, se volvió á Stenay, para desde allí poder expedir órdenes á sus tropas si el rey sufría algún contratiempo. Llegó á las cuatro y media á su destino, precisamente en el momento en que los dos oficiales que había dejado el día anterior en Varennes y el comandante del escuadrón, á quien sus soldados habían abandonado, llegaban al mismo punto. Por ellos supo que el rey se hallaba detenido desde las once de la noche.

Lleno de sobresalto, y atónito de que esta desgracia no hubiese llegado antes á su noticia, dió orden inmediatamente al regimiento Real Alemán de montar á caballo y seguirle. El coronel ya había recibido orden la noche anterior de tener en sillados los caballos, pero no la había cumplido; así es que se perdieron tres cuartos de hora en esta operación, á pesar de que Mr. de Bouillé envió á su hijo al cuartel para acorralarla.

Nada podía hacer el general sin este regimiento, por cuya razón, en cuanto estuvo formado en batalla fuera del pueblo, se dirigió á él con toda franqueza para sondear los ánimos. «Soldados—les dijo—el rey, que iba á poner en vuestros manos su libertad y aun su vida, se halla detenido en Varennes é insultado y cautivo en poder de los municipales. Oid sus órdenes: os está esperando, y cuenta impaciente los minutos. Vamos á libertarle y á volverlo á la nación. Yo voy al frente de vosotros; seguidme.»

Estas palabras fueron acogidas con el mayor entusiasmo, y Mr. de Bouillé distribuyó seiscientos luses entre los soldados, que se pusieron en marcha inmediatamente.

De Stenay á Varennes hay nueve leguas

de camino montañoso, que Mr. de Bouillé anduvo con toda la celeridad que el terreno permitía. A corta distancia d Varennes se encontró con un destacamento del Real Alemán detenido á la entrada de un bosque por unos guardias nacionales que hacían fuego sobre él. Entonces, tomando él mismo el mando de la vanguardia, arrolló á aquellos hombres y llegó á las nueve y cuarto delante de Varennes.

El grueso del regimiento llegó poco después, y Mr. de Bouillé reconocía el pueblo para ver por dónde podría dar el asalto, cuando vió un escuadrón de husares que, según parecía, estaba también de observación. Este escuadrón era el de Dun, mandado por Mr. Deslons, que había pasado allí la noche aguardando refuerzos.

Este jefe, en cuanto vió al general, se dirigió á él y puso en su conocimiento que ya hacía más de una hora que se habían llevado al rey.

Dijo igualmente que el puente estaba roto, que en todas las calles había parapetos, que los dragones de Clermont y los husares de Varennes habían fraternizado con el pueblo, y que los Sres. de Choiseul, de Damas y de Goguelat estaban prisioneros. Desesperado Bouillé al oír estas nuevas, pero sin desanimarse, determinó seguir al rey y arrancarle de manos de los que le conducían.

A este efecto envió exploradores á sondear los vados del río; pero, á pesar de haber varios, no se encontró más que uno. Así las cosas, supo que las guarniciones de Verdun y de Metz, con alguna artillería, avanzaban precipitadamente á reunirse al pueblo para prestarle su apoyo. La campaña estaba cubierta de guardias nacionales y de tropas; los soldados que tenía á sus órdenes empezaban ya á vacilar, y los caballos, rendidos por una marcha de nueve leguas, no podían llegar antes que el rey á Saint-Menehouel.

La energía de este hombre desapareció cuando ya no le quedó ninguna esperanza, y el regimiento Real Alemán volvió gru-

pas. Mr. de Bouillé le condujo hasta las puertas de Stenay, guardando todo el mundo el más profundo y sombrío silencio. Entonces el general, seguido de los oficiales que más se habían comprometido en este empresa, se dirigió al Luxemburgo y pasó la frontera perseguido por la espalda, ansiando que una de aquellas balas que le dirigían terminase su existencia, y con ella el martirio que interiormente sufría.

XXVI

Retrocedían entre tanto los coches del rey por el camino de Chalons con toda la velocidad que era posible á los guardias nacionales, que se relevaban á menudo, por cuya razón podían andar más de prisa. Pueblos enteros acudían á las orillas del camino por ver á aquel rey cautivo, conducido en triunfo por el pueblo, que se había creído vendido por él.

Las picas y las bayonetas de los guardias nacionales apenas podían abrirse paso á través de aquel gentío inmenso que se renovaba sin cesar, pero era mayor cada vez. Los gritos, las amenazas, las risotadas y los insultos se sucedían sin interrupción, y el clamor del pueblo y sus vociferaciones eran tan continuadas como el movimiento de las ruedas del coche.

Este viaje fué para Luis XVI y su familia un calvario de sesenta leguas, en las que cada paso fué un suplicio. Sólo un caballero anciano, llamado Mr. de Dampierre, acostumbrado al culto respetuoso que á los reyes se había tributado hasta entonces, quiso aproximarse al coche á manifestar á sus señores la compasión que su desgracia le infundía; pero fué asesinado al lado de las ruedas del carruaje, y la familia real tuvo que pasar por aquel ensangrentado cadáver.

La fidelidad era el único delito imperdonable para aquella turba de precipito. El rey y la reina, que habían hecho ya inte-

riormente el sacrificio de sus vidas, llamaron á sí todo el valor y toda la dignidad que debía acompañarles en tan cruel trance. El valor pasivo era la virtud de Luis XVI, y parecía que el cielo, que le había destinado al martirio, le había dotado desde su nacimiento de cierta resignación heroica para ver la muerte sin sobresalto.

La sangre fría de la reina, unida á su orgullo y al odio que le inspiraba aquel pueblo desenfrenado, le hacían corresponder con desprecio á los insultos que por todas partes le dirigían.

Madama Isabel imploraba en voz baja el socorro de lo alto, y los dos niños admiraban la ira de aquel pueblo que se les había enseñado á amar, y en el que no veían sino furias más bien que hombres.

La augusta familia no hubiera entrado viva en París si los comisionados de la Asamblea, cuya presencia imponía algún tanto al pueblo; no hubiesen llegado á tiempo de intimidar y apagar aquella sedición, en cuanto les fué posible hacerlo. Los comisionados encontraron los carruajes del rey entre Dormans y Epernay, y allí leyeron al rey y al público las órdenes de la Asamblea, por las cuales se les confería el mando en jefe de las tropas y de los guardias nacionales en toda la línea, al mismo tiempo que se les encargaba que atendiesen muy particularmente, no sólo á la seguridad de S. M., sino también á que se le guardase el respeto debido á su persona.

Barnave y Petión subieron inmediatamente á la berlina del rey para participar de sus peligros y esouardar con sus cuerpos; pero, aunque lograron libertarle de la muerte, no pudieron impedir que fuese insultado continuamente. Todas las personas en quienes se suponía aún un resto de respeto ó de adhesión al monarca, eran bajamente ultrajadas.

Un eclesiástico quiso acercarse al coche, y notando el pueblo en su semblante algunas señales de respeto y de dolor, se apoderó de él, le derribó á los pies de los

La historia no es más que un cuadro monótono del eterno abuso del poder.

Carnot.

La discordia, semejante á una chispa eléctrica, no para hasta recorrer todos los ángulos de la tierra, encendiendo en todos ellos su tea devastadora.

F. Castillo y Mayone.

Si acaso doblares la vara de la justicia, no sea con el peso de la dádiva, sino con el de la misericordia.

Cervantes.

Cuando uno tiene motivos de quejarse de un amigo, conviene separarse gradualmente de él, y desatar más bien que romper los lazos de la amistad.

Calón.

La grandeza del alma, ha sido, es y será grandeza de primera clase siempre.

Chacel.

Los magnates me desprecian; los literatos me instruyen y los hombres industrioses me enriquecen.

Carlos V.

La nobleza hereditaria es un don casual y una rivalidad de otro. ¿Qué cosa más necia que gloriarse de lo que no es suyo? ¿De qué le sirve á un ciego que sus padres hayan tenido buena vista?

De Charrón.